

C R O N I C A

Celebración del IV centenario del P. Francisco Suárez

Los actos jubilares que ha organizado la Comisión Permanente del IV Centenario del P. Francisco Suárez se inaugurarán el 15 de octubre en Granada; su clausura solemne tendrá lugar en Coimbra el 31 del mismo mes.

En las sesiones científicas que se han de celebrar en Granada en los días 15 al 17 de octubre intervendrán destacadas personalidades. En dichas sesiones científicas se dará cuenta también de las comunicaciones recibidas sobre los lemas propios de la conmemoración que se celebra, a saber: Teología, Sagrada Escritura, Derecho canónico, así como filosofía general y del derecho.

A continuación de las celebraciones de Granada, la Comisión Permanente ha organizado los siguientes actos:

Día 19 de octubre: Sesión científica en el Salón de Actos del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. En la Biblioteca Nacional, (Madrid), inauguración de la "Exposición Bibliográfica de la Filosofía Hispano-Portuguesa de 1500-1650".

Día 24 de octubre: Acto académico en la Universidad de Valladolid y descubrimiento de la lápida conmemorativa de la Cátedra de Suárez en la misma Universidad.

Día 26 de octubre: Acto académico en la Universidad de Salamanca. Se clausurará el homenaje al P. Suárez con las sesiones científicas y conmemoraciones jubilares, que tendrán lugar en Coimbra los días 29 al 31 de octubre.

Congreso Mariano de Madrid

23 AL 30 DE MAYO

Con ocasión del XXV aniversario como Prelado de la Diócesis del Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Leopoldo Eijo y Garay, Patriarca de las Indias y Obispo de Madrid-Alcalá, se organizó un Congreso Mariano, en el que, con ocasión de la venida de la auténtica imagen de Nuestra Señora de Fátima, se pronunciaron diversas conferencias de fondo teológico. Fueron las siguientes:

Día 24.—La Asunción de María en los apócrifos, por el Dr. D. Salvador Muñoz Iglesias, Profesor de Sagrada Escritura. *Doctrina teológica sobre las apariciones en general, y de la Santísima Virgen en particular*, por el R. P. Gregorio de Jesús Crucificado, Carmelita Descalzo. *El mensaje de Fátima y la devoción al Purísimo Corazón de María*, por el R. P. Juan M.^a Gorriacho, C. M. F.

Día 26.—*Conexión de las prerrogativas marianas con la Asunción*, por el R. P. Marcelino Llamera, O. P., Profesor de Mariología. *Historicidad de las apariciones más recientes de la Santísima Virgen, y en particular de Lbaraes y Fátima*, por el R. P. Bernardo Aperribay, O. F. M., Lector general de Teología. *El mensaje de Fátima y el misterio de la Asunción*, por el M. I. Sr. D. Aniceto de Castro Albarrán, Magistral de Madrid.

Día 28.—*La Asunción de la Santísima Virgen en la literatura española*, por D. Luis Morales Oliver, Catedrático de la Universidad.

Día 30.—La última Conferencia Mariana fué pronunciada por D. Julián Pascual Dodero, Presidente de la Confederación Nacional de las Congregaciones Marianas, sobre *El Santo Rosario*.

Cursillo de Misionología en Burgos

9 AL 14 DE AGOSTO

El Instituto Español de San Francisco Javier para Misiones extranjeras, bajo los auspicios del Excmo. y Rvdmo. Sr. Arzobispo de Burgos, y bendecido por el Emmo. Cardenal Fumasoni Biondi, Prefecto de la Sagrada Congregación de Propaganda Fide, ha comenzado un ciclo de Semanas intensivas de orientación misionera, con la celebración de la primera semana, sobre el tema: *Misionología doctrinal fundamental*. Damos a nuestros lectores la serie de conferencias o lecciones.

Día 10.—*Fundamentos Bíblicos*. Lección 1.ª: *La Conversión del mundo infiel según los Evangelios*, por el M. I. Dr. D. Abilio del Campo Bárcena, Canónigo Lectoral y Profesor del Seminario Metropolitano de Burgos. Lección 2.ª: *Teología Misionera en las Epístolas de San Pablo*, por el mismo Profesor. *Fundamentos Pontificios y Conciliares*. Lección 3.ª: *Acción diplomática y misionera de los Papas entre los mongoles y chinos en los siglos XIII y XIV*, por el R. P. Fr. Pío M.ª de Mondreganes, O. F. M. Cap., Profesor de Misionología en el Pontificio Ateneo de Propaganda Fide de Roma.

Día 11.—*Fundamentos Patristicos*. Lección 4.ª: *Característica misionera de los Padres Apostólicos y Apologetas (siglos II y III)*, por el R. P. José Zameza, S. I., Profesor de Misionología en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma. Lección 5.ª: *Paralelo de las mentalidades de Eusebio de Cesarea (griego) y San Agustín (latino) en su concepción apologético-misionera*, por el mismo Profesor. *Fundamentos Pontificios y Conciliares*. Lección 6.ª: *Las Misiones en las Actas del Concilio Vaticano*, por el Reverendo P. Fr. Pío de Mondreganes.

Día 12.—*Fundamentos dogmáticos*. Lección 7.ª: *El Cuerpo Místico y la Obra de la Misión en Santo Tomás de Aquino*, por el R. P. Olegario Domínguez, O. M. I., Profesor del Escolasticado de los Padres Oblatos de Pozuelo de Alarcón (Madrid). Lección 8.ª: *La necesidad, la Fe explícita para salvarse, según la escuela de Salamanca, Síntesis de su historia*, por el R. P. Fr. Teófilo Urdáñez, O. P., de la Facultad Teológica de los Padres Dominicos de Salamanca. Lección 9.ª: *Ideas-guiones para una teología misionera del Padre Francisco Suárez, S. I.*, por el R. P. Jesús Solano, S. I., Profesor de Teología Dogmática en el Colegio Máximo de los Padres Jesuitas de Oña.

Día 13.—*Fundamentos Morales*. Lección 10.ª: *Sujetos, fuentes, proporcionalidad y fuerza obligatoria del deber misional*, por el Ilmo. Monseñor Angel Sagarmínaga, Director Nacional de las Obras Misionales Ponti-

ficias en España. Lección 11.^a *Principales documentos pontificios en este sentido, desde Gregorio XV a Pío XII*, por el mismo Profesor.

Día 14.—*Fundamentos Apologeticos*. Lección 12.^a: *La Catolicidad. ¿Son católicas las Iglesias mundiales protestantes y ortodoxas? Su diferencia de las Misiones de la Iglesia de Roma*, por el M. I. Sr. Dr. D. Angel Termino Sáiz, Canónigo, Profesor del Seminario Metropolitano de Burgos. Lección 13.^a: *Papel de la Catolicidad dentro de las notas de la Iglesia como prueba de la divinidad de la Iglesia Romana*, por el R. P. Joaquín Pérez Platero, S. I. Lección 14.^a: *La vocación sacerdotal-misionera a la luz de los más recientes documentos pontificios*, por el R. P. Fr. César Vaca, O. S. A., Director espiritual del Noviciado de Padres Agustinos de la Vid.

Campaña Asuncionista

PASTORALES

MALLORCA

El Sr. Obispo de Mallorca, Dr. Juan Hervás Benet, con ocasión del mes de mayo, publicó una larga Pastoral en la que anuncia en la diócesis hasta mayo de 1949 el comienzo del año Mariano, que estará colocado bajo el signo de la Asunción, y se organiza como preparación para la definición dogmática de este misterio. Compara los tiempos presentes con los que precedieron la definición del dogma de la Inmaculada, y espera, con ocasión de la declaración del dogma de la Asunción, grandes acontecimientos en la historia del mundo contemporáneo. A continuación da normas a sus fieles de cómo deben prepararse para tan fausto acontecimiento.

TARAZONA

El Dr. D. Manuel Hurtado García, Obispo de Taragona, publicó una Pastoral para el mes de mayo exhortando a sus fieles a hacer o renovar el voto asuncionista y a prepararse al mismo con una cruzada de oraciones que acelere la proclamación de este dogma en la Iglesia.

SANTANDER

Este verano, el Sr. Obispo de Santander, Dr. José Eguino Trece, ha publicado una larga y documentada Pastoral dedicada al tema de la Asunción de María, dogma cuya definición juzga próxima. En la primera parte explica la significación de la definición dogmática de este misterio, y en la segunda habla de la oportunidad de esta definición. Concluye con un recuerdo al Año Mariano, celebrado en esta diócesis, en el que el voto Asuncionista ha sido el centro principal de todos los actos. Posteriormente ha publicado otro documento pastoral, en que habla del artístico monumento a la Asunción de María, patrocinado por el Ayuntamiento, que se levantará en la bella plaza que se extiende delante de la iglesia catedral.

VOTO ASUNCIONISTA

Lérida.—El 4 de abril llegaba a Lérida la imagen de Nuestra Señora de Fátima, después de un viaje a través de los Pirineos y pueblos de la

provincia. Cerca de 30.000 personas acompañaban a la Virgen. Colocada en un altar levantado al efecto, el Presidente del Cons. Dioc. de los jóvenes de A. C. formuló el voto asuncionista. A continuación, el Sr. Gobernador hizo la consagración de la provincia al Inmaculado Corazón de María.

Burgos.—El 9 de mayo, el Sr. Alcalde de Burgos formuló, en nombre de la ciudad, el voto de defender la Gloriosa Asunción de María a los cielos en cuerpo y alma, y dirigió una súplica al Padre Santo de que se digna definirla como dogma de fe.

Elche.—En el mes de mayo, en el Congreso Eucarístico diocesano de Elche y arciprestazgo, se pronunció el voto asuncionista, repetido por millares de fieles.

Veruela.—El 30 de mayo pronunciaron el voto asuncionista los pueblos comarcanos del Somontano, en el valle de Veruela (Borja). El voto fué pronunciado al aire libre en el lugar en donde es tradición se apareció la Virgen de Veruela, y al mismo lugar fué llevada en procesión la imagen venerada del santuario. El Sr. Obispo de Tarazona explicó a la compacta concurrencia el significado de la ceremonia. El P. Anel, Rector del Colegio-Noviciado de Veruela, leyó la fórmula del voto, rubricado con unas preguntas, que el Sr. Obispo hizo a la muchedumbre.

Valencia.—El pueblo valenciano, congregado en imprescuante asamblea en la plaza del Caudillo, el 8 de mayo, emitió el voto asuncionista. Pronunció el Sr. Arzobispo una alocución, refiriendo la tradición asuncionista de la diócesis, y a continuación se emitió la fórmula del juramento asuncionista, contestado unánimemente por el pueblo. Asistieron con el Arzobispo de Valencia los Obispos de Mallorca, Ibiza, Solsona y Teruel y el Arzobispo y Obispo de Zaragoza, a quienes acompañaban el Sr. Ministro de Justicia, Sr. Fernández Cuesta, y los Directores generales de Primera Enseñanza, de Asuntos Eclesiásticos y de Archivos y Bibliotecas.

Borja.—En el mes de junio la villa de Borja (Zaragoza) celebró una solemne fiesta Mariana, que culminó en la formulación del voto asuncionista. Asistió al acto el Sr. Ministro de Justicia, Sr. Fernández Cuesta, que se hallaba en Borja para recibir la medalla de oro de la ciudad.

Madrid.—Como final de los actos celebrados a principios de julio, con motivo de la Primera Asamblea Nacional de Hijas de María de la Medalla Milagrosa, se celebró el día 12 una misa al aire libre, en el Retiro de Madrid, después de la cual 8.000 jóvenes de la Congregación de Hijas de María formularon el voto asuncionista.

Un nuevo Migne en perspectiva

Ha aparecido en la prensa extranjera la información de una nueva Patrología, a imitación de la de Migne, con el título de *Corpus christianorum*, que para la parte latina abarcará 120 volúmenes, a la cual seguirá una serie equivalente para la parte griega, y quizá más tarde una serie oriental. Se promete que el ritmo anual será de 12 volúmenes en octavo durante diez años. Recordemos que Migne sacó a luz sus 221 volúmenes en cuarto en once años.

Por lo que hace a la bibliografía preliminar, se anuncia que precederá a la colección, con el título de *Manudictio ad litteraturam patristicam*, un vasto repertorio, "que señalará las mejores ediciones existentes de todos los documentos escritos de la antigüedad cristiana, y los estudios críticos que prometen corregir, si es preciso, las mismas ediciones": asi-

mismo mencionará los *Indices*, ya impresos, completos o incompletos, para cada escritor. No será esta colección una reproducción de ediciones anteriores; antes al contrario, contendrá supresiones y adiciones; se suprimirán las introducciones, comentarios y otras adiciones que no sean meras notas críticas. De desear sería que por lo menos no se omita una breve introducción crítica de la edición que se reproduce, mostrando que se tiende a la edición original y su reproducción. Además de la literatura patristica abarcará textos epigráficos, monumentos litúrgicos, documentos conciliares y algo de himnología. También contendrá pasajes de autores paganos o de historiadores profanos que tratan de cosas cristianas. El plan habla de una introducción latina reducida estrictamente al mínimo con una bibliografía escogida. Al final vendrá el complemento obligado de índices (NouvRevTh 70 (1948) 512-516).

NECROLOGIA

† El 10 de enero de este año fallecía, a los sesenta y ocho años, después de larga enfermedad, en Estrasburgo-Robertsan, *Emilio Amann*, quien desde 1919 tenía la cátedra de Historia antigua de la Iglesia en la Facultad de Teología de Estrasburgo. En 1910 comenzó a publicar, a veces en colaboración con otros, diversos libros apócrifos del Nuevo Testamento. Sus artículos en el *Dictionnaire de Théologie catholique* comienzan en 1913, y en 1922 tomó la dirección del mismo, y publicó muchos de ellos. Su artículo sobre *Nestorio* no fué bien recibido en el campo católico. Colaboró en "Revue de Sciences Religieuses", que en su primer fascículo de 1948 publica la nota necrológica del mismo, y promete dar a conocer su último trabajo sobre la controversia nestoriana.

† El 19 de abril falleció en Roma el P. *Francisco Javier Müller, S. I.*, que durante muchos años fué Profesor, primero del Colegio Germánico y después de la misma Universidad Gregoriana. Había nacido el 12 de abril de 1872 en Aquisgrán. Interesándose en la Mariología, participó en el movimiento asuncionista, principalmente para probar el origen divino apostólico de la doctrina de la Asunción de la Virgen con su cuerpo a los cielos.

† El 10 de junio entregaba su alma a Dios, en el Sanatorio-Hospital de San Pablo, de Madrid, el M. I. Sr. Dr. *Eloimio Ndear Fuster*, canónigo lectoral de la catedral de Salamanca, cuya versión al castellano de toda la Biblia, en colaboración con el P. Colunga, O. P., y publicada por la BAC, ha alcanzado rápidamente la 2.ª edición. Posteriormente publicó en *Crisol*, colección de M. Aguilar, los *Salmos y Proverbios*, y en los días de su fallecimiento se concluía la impresión de *El Cantar de los Cantares*, texto castellano e introducción. Dejó manuscritas diversas obras, entre ellas una *Gramática hebrea* en poder del C. S. de I. C., que se comprometió a editarla; el *Evangelio Profético*, en dos volúmenes, exposición de los vaticinios sobre la persona del Mesías; una *Antología Bíblica*, traducción en verso libre de las partes poéticas de la Biblia; una *Historia Sagrada* y un *Misal* para los fieles.

† El 25 de julio moría en Sallanches (Alta Saboya) el P. *Dalmacio Serbillanges, O. P.*, nacido en Clermont Ferrand, quien en 1893 fué el primer secretario de "Revue Thomiste" y en 1900 fué nombrado Profesor de Filosofía del Instituto Católico de París. Se distinguió principalmente como apologista, en lo cual le ayudaban sus grandes dotes oratorias. Obras suyas son en particular: *Las fuentes de la creencia en Dios* (1905), *El arte y la apologetica* (1909), *La esperanza* (1913), *La fe* (1914), y sobre todo el

Catecismo de los incrédulos. Ha sido muy reeditada su obra en dos volúmenes *Saint Thomas d'Aquin* (1910), que ya en 1922 estaba en la cuarta edición. En sus últimos años había consagrado su celo ardiente a la formación de las juventudes francesas, valiéndose de su arte oratoria y componiendo numerosos opúsculos con este fin.

† El 3 de agosto de 1947 fallecía en Friburgo el antiguo abad de Clervaux *Dom Paul Renaudin*. Su vida monacal comenzó en Solesmes en 1885. Fué el quien dió comienzo en Clervaux (Luxemburgo) a la edificación actual de la abadía. Habiendo renunciado en 1917 el cargo de abad, al notar los primeros síntomas de su ceguera, se retiró a Friburgo, donde gracias a su memoria prodigiosa dió a luz numerosas publicaciones: un Comentario de la Regla, numerosas obras de Historia eclesiástica, y sobre todo cuatro gruesos volúmenes consagrados a probar la definibilidad del dogma de la Asunción de la Virgen Santísima a los cielos.

† El 5 de septiembre entregaba su alma a Dios el *P. Edgar Hocedez, S. I.*, Director desde 1921 a 1926 de la revista "Nouvelle Revue Théologique", fundada en 1869 por un sacerdote de Tournai, y dirigida por los PP. de la Compañía de Jesús desde 1907, primero por la Provincia de Toulouse, hasta 1914, y luego por los PP. Belgas desde 1921. Nació el *P. Hocedez* en Gante en 1877. Sus aficiones a la historia motivaron que sus Superiores le señalaran ya en sus estudios para formar en el grupo de los Bolandistas. Mas al terminarlos le destinaron a enseñar Teología, primero en el escolasticado de Kurseong (India) y luego en el de Lovaina, por su falta de salud, y en el de Hastings, de la Provincia de Lyon. Pasó luego a la Universidad Gregoriana de Roma, hasta 1940, como Profesor de los bienistas. Alternaba su labor de cátedra con numerosos artículos, que en la revista de la cual era Director aparecían a veces con la firma *G. de Rhodéz*, predominando los de fondo histórico. Su última obra, que ha dejado terminada, pero de la cual sólo vió impreso el tercer tomo, salido antes que los otros, es su *Historia de la teología del siglo XIX*, volumen estudiado en este número. Poco antes, las penalidades de la última guerra arrancaron de su pluma *L'Evangile de la souffrance*, 70 meditaciones evangélicas sobre el problema del dolor. Una rápida enfermedad cortó el hilo de su vida, tan fructífera.

† El 3 de septiembre fallecía también, a la edad de cincuenta y cinco años, en Río de Janeiro, el *P. Leonel Franca, S. I.*, primer Rector y casi fundador de la Universidad Católica y Director de la revista "Verbum", órgano de la misma. Sus obras principales son: *Historia de la Filosofía* (1918); *La Iglesia, la Reforma y la Civilización* (1923); *Reliquias de una Polémica* (1926); *El Divorcio* (1937, 2.ª ed.); *La psicología de la Fe* (1934); *La crisis del mundo moderno* (1940), que este año acaba de salir traducida al castellano.